

Vorlage Nr. I/196/2020  
für den Magistrat

Anzahl Anlagen: 0

## **Einführung eines Online-Einstellungstests für den Ausbildungsberuf "Verwaltungsfachangestellte/r" ab dem Einstellungsjahr 2021**

### **A Problem**

Nach der erfolgreichen Einführung des Online-Bewerberportals ist der nächste Schritt zur Steigerung der Attraktivität des Magistrats der Stadt Bremerhaven für junge Nachwuchskräfte im Bereich der Verwaltung die Einführung eines Online-Eignungstests.

Während andere Arbeitgeber, mit denen der Magistrat um geeignete neue Mitarbeiter/innen konkurriert, bereits Online-Testverfahren einsetzen und sich damit als moderne Arbeitgeber präsentieren, wurde der Eignungstest beim Magistrat bislang analog durchgeführt.

Die analoge Durchführung des Tests fand jeweils an einem bestimmten Tag statt und erforderte das persönliche Erscheinen der Bewerber/innen. Dieses Verfahren hatte in der Vergangenheit immer wieder Absagen durch Bewerber/innen zur Folge, weil sie am Testtag verhindert waren. Da in der Regel aus Gründen der Chancengleichheit kein Ersatztermin für die Ablegung des Tests angeboten werden konnte, bedeuteten die Absagen zugleich eine Reduzierung des Bewerber/innenkreises.

Ein Online-Testverfahren bietet den Bewerber/innen demgegenüber die Möglichkeit, den Einstellungstest auf jedem, auch mobilem Endgerät in einem festgelegten Zeitfenster von mehreren Tagen einmalig durchzuführen. Die Ablegung des Eignungstests wäre damit sowohl örtlich als auch zeitlich flexibel möglich, was der Lebensrealität der Bewerber/innen entspricht und damit zugleich die Chance bietet, die Anzahl der Teilnehmer/innen am Test zu erhöhen.

Die Zahl der Bewerbungen für den Ausbildungsberuf „Verwaltungsfachangestellte/r“ bewegt sich stets zwischen 200 und 300. Die Durchführung eines Präsenz-Einstellungstests stellt vor dem Hintergrund der Corona-Pandemie im Hinblick auf die einzuhaltenden Hygienemaßnahmen und Abstandsregelungen daher logistisch eine besondere Herausforderung dar. Ein Online-Eignungstest hingegen erfordert insoweit keine zusätzlichen Maßnahmen und bietet jedem/jeder Bewerber/in unabhängig von Vorerkrankungen, gesundheitlichen Risiken oder individuellen Ängsten die Möglichkeit, sorgenfrei den Einstellungstest abzulegen. Auch für Menschen mit Beeinträchtigungen erleichtert der Online-Test die Teilnahme, da der Test barrierefrei sein wird.

Auf dem Markt existieren verschiedene Anbieter von Online-Testverfahren, die für das Einstellungsverfahren des Ausbildungsberufs „Verwaltungsfachangestellte/r“ geeignet wären. Zur Beschaffung eines bestimmten Verfahrens sind die vergaberechtlichen Vorschriften zu beachten. Für Anfang September 2020 wird die Genehmigung der Haushaltssatzung 2020 durch den Senat der Freien Hansestadt Bremen erwartet. Um die besten Bewerber/innen für eine Ausbildung beim Magistrat Bremerhaven zu gewinnen, ist es erforderlich, das Auswahlverfahren zügig durchzuführen. Das Bewerbungsverfahren ist bereits angelaufen und soll spätestens zum Ende dieses Jahres abgeschlossen sein; dem Online-Test sind weitere Module nachgelagert, so dass er nicht das einzige Auswahlkriterium darstellt. Eine weitere Verzögerung der Einführung

des Online-Testverfahrens birgt die Gefahr, dass geeignete Bewerber/innen ihre Bewerbung zurückziehen, da sie anderweitig einen Ausbildungsplatz gefunden haben.

### **B Lösung**

Der Magistrat beschließt die Einführung eines Online-Eignungstests zum Einstellungsverfahren des Ausbildungsberufs „Verwaltungsfachangestellte/r“ ab dem Einstellungsjahr 2021 unter dem Vorbehalt, dass die Haushaltssatzung 2020 nach der Genehmigung durch den Senat der Freien Hansestadt Bremen rechtskräftig wird.

### **C Alternativen**

Der Einstellungstest wird weiterhin analog durchgeführt.

### **D Auswirkungen des Beschlussvorschlags**

Die Kosten für die Beschaffung eines barrierefreien Online-Testverfahrens belaufen sich nach bisherigen Erkenntnissen, die das Personalamt auf der Grundlage einer Marktanalyse gewonnen hat, auf ca. 12 000 €/Jahr. Konkrete Angaben können erst nach Vorliegen der Angebote der angeschriebenen Firmen gemacht werden. Die Zahlung soll aus den Ausbildungsmitteln des Personalamtes erfolgen, so dass keine zusätzlichen Haushaltsmittel erforderlich werden.

Klimaschutzzielrelevante Auswirkungen ergeben sich nicht.

Es gibt keine Anhaltspunkte für eine Genderrelevanz.

Die Auswirkungen auf Menschen mit Behinderungen wurden unter A. dargestellt.

Auswirkungen auf ausländische Mitbürger/innen, besondere Belange des Sports sowie eine unmittelbare örtliche Betroffenheit einer zuständigen Stadtteilkonferenz liegen nicht vor.

### **E Beteiligung/Abstimmung**

Keine

### **F Öffentlichkeitsarbeit/Veröffentlichung nach dem BremIFG**

Keine/Eine Veröffentlichung nach dem BremIFG wird vorgenommen.

### **G Beschlussvorschlag**

Der Magistrat beschließt die Einführung eines Online-Eignungstests zum Einstellungsverfahren des Ausbildungsberufs „Verwaltungsfachangestellte/r“ ab dem Einstellungsjahr 2021 unter dem Vorbehalt, dass die Haushaltssatzung 2020 nach der Genehmigung durch den Senat der Freien Hansestadt Bremen rechtskräftig wird.

Melf Grantz  
Oberbürgermeister